

Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE.

PRECIOS DE SUSCRICION Y VENTA, VÉASE LA 4.ª PLANA.

MADRID.—Jueves 10 de Octubre de 1878.—NÚM. 102.

OFICINAS, COLEGIATA, 6, PRINCIPAL DERECHA.

¡Qué gran lección!

Los últimos correos de la isla de Cuba—de que nos ocuparemos con más extensión—vienen llenos de noticias satisfactorias para la regeneración de aquella Antilla.

En medio de la agitada lucha que la nueva vida política imprime a las imaginaciones soñadoras de los hijos de aquel privilegiado suelo, nos llama poderosamente la atención la mesura con que las diferentes tendencias discuten en la prensa, enemigo de la libertad incondicional de que disfruta, y el lenguaje digno y cortés que, en el razonamiento emplea.

La propaganda de todas las ideas por los medios ordenados y pacíficos, y la manera de ejercitar aquel pueblo los derechos de reunión y asociación, liberalmente otorgados, prueban de una manera evidente las dotes de prevision y de gobierno del digno capitán general, que sabe demasiado que a los pueblos jamás se les doma por la fuerza, pero se les atrae y corrige por el cumplimiento estricto de la ley, siempre en sentido equitativo, y con la modestia y la honradez del llamado a interpretar, siendo el primer cumplidor de ella.

La franquicia para la importación de granados—de que dimos cuenta—publicada en la *Gaceta de la Habana*, tiene bastante más alcance del que a primera vista concederle pudiera; al propio tiempo que tiende a la repoblación de los potreros y a levantar la agricultura de su abatimiento y postulación, halaga las inclinaciones naturales de una numerosa clase, dedicada exclusivamente a la cría y tráfico de la industria ganadera.

A esta medida seguirá, según nuestras noticias, alguna disposición referente al mejoramiento de la riqueza forestal, y algunas otras dictadas para la desecación y saneamiento de comarcas insalubres, y mañana feraces y productivas. Así, y no de otra manera, se dirigen los pueblos por la senda del desarrollo de sus intereses materiales, y se les prepara con el estímulo y el ejemplo al mayor grado de cultura por medio del trabajo, la reforma de sus costumbres, y la imposición mañosa de la instrucción primaria, base esencial de un porvenir imperecedero.

Merece particular atención para aquella celosa autoridad el estudio de las condiciones climatológicas, y se multiplica, excitando a la ciencia para que ilustre un asunto tan vital como es el preservar al país de los estragos epidémicos, con la reforma radical de su policía é higiene.

Al dar facultades propias a los municipios, inicia en la prensa los verdaderos deberes que esta noble misión les impone, y les ilustra y prepara para la recta administración y uso de derechos, pomposamente invocados siempre, y por desgracia poco conocidos; pero al tomar el cuidado de propagar el conocimiento del derecho municipal y provincial, según el verdadero espíritu de las leyes, difunde a la vez la noción de los deberes, casi siempre en los países meridionales olvidados; y con la prudencia de la mente del legislador, les advierte los escollos que la ignorancia ó el mal uso encuentran.

La reforma administrativa y las economías ya introducidas patentizan la diligencia empleada, y la formación de juntas para ilustrar toda clase de cuestiones económicas planteadas prueba hasta la saciedad el buen deseo de dar acceso a todas las opiniones, para encaminar el acertado rumbo por el de las más beneficiosas é ilustradas.

Hemos oído á personas imparciales, que acaban de regresar de la Habana, hablar con la serenidad de juicio de al que la pasión no domina, que la popularidad y el prestigio que allí goza la primera autoridad de la isla ninguno los ha alcanzado, debiéndose en gran parte, según la frase gráfica vertida, á que es más apreciado que temido, y sus condiciones de carácter y su trato le han granjeado el aprecio hasta de sus mismos enemigos.

Damos punto por ahora á estas halagüeñas impresiones, deplorando las desgracias en algunos departamentos sufridas por efecto del ciclón, que ha arrebatado casi todos los frutos en las vegas bajas, habiendo ocasionado tan espantoso siniestro alguna víctima, que con nuestros afligidos hermanos lloramos. Las autoridades se aplicaban sin descanso á remediar los males causados, dando el ejemplo, como siempre, el incansable celo del general Martínez Campos.

Impresiones del día.

SI ACERTAS LO QUE TRAIGO EN EL PAÑUELO.—Un periódico democrático barcelonés, porque el Gobierno, por razones más ó menos atendibles, que no podemos apreciar, pues las desconocemos, cambió el administrador de correos de un punto de órden inferior en Cataluña, dice textualmente: «Es una de esas jugarretas que Madrid se permite con las provincias con demasiada frecuencia».

Comprende el lector lo que esto significa? Por nuestra parte, diremos como aquel eminente literato que se negaba á leer cierta obra después de haber visto el prólogo, y el autor clamaba y decía:

—Pero si no la leyó usted, ¿cómo sabe si es buena ó mala?

Y dijo el literato:
—Si usted, amigo mío, ve asomar por entre una enramada un par de orejas de borriquito, ¿qué creerá usted que sigue á las orejas?
—¡Toma! El cuerpo.
—Pues para mí el prólogo fué las orejas, y no quiero ver el cuerpo.

Tampoco nosotros queremos ver más.

NO FOMENTAMOS DISCORDIAS.—A fuer de escritores, nos lastima el lenguaje de algún periódico de la conciliación democrática, calificando los actos y personalidad del Sr. Castelar.

Para nadie son desconocidos los servicios prestados por este eminente republicano en situaciones gravísimas. Si la experiencia por él adquirida le ha hecho modificar los procedimientos para el triunfo de sus doctrinas, no le consideramos por esto acreedor á tan severas censuras, ni á lenguaje tan imperante, que debe proscribirse de la prensa.

Ajenos á las cuestiones de los conciliados metafóricamente, exponemos una opinión que deseamos sea acogida por nuestros colegas.

Las personalidades de que el País con legítimo orgullo se envanece, sus actos, como los de todos, son siempre discutibles, pero con el respeto y templanza merecidos.

OBRAS SON AMORES.—LA GACETA UNIVERSAL, que viene abogando hace días por la reforma de las Ordenanzas municipales, ha obtenido ayer un triunfo moral en el Ayuntamiento, puesto que acordó que la comisión nombrada para la reforma de las Ordenanzas municipales active sus trabajos.

Pero como nosotros no nos contentamos con triunfos morales, sino con hechos positivos, seguiremos clamando contra todo lo que pueda ser perjudicial al vecindario de Madrid, como, por ejemplo, las casas de vacas, los edificios que se autoriza para alquilar no teniendo condiciones de luz ni de ventilación para ser habitables, las alcantarillas que corren al descubierto entre las casas de los vecinos de las afueras, los cementerios enclavados en barrios populosos, etc., etc.

Conque, señores, aplíquese.

QUE SE ATIENDA.—Por conducto del general Martínez Campos, los comerciantes y hacendados de la isla de Cuba han dirigido á S. M. el rey una exposición relativa á los derechos arancelarios de los azúcares coloniales.

Diferentes veces hemos llamado la atención del Gobierno acerca de este asunto, que afecta á un ramo de riqueza quizá el más importante de Cuba, por la sinrazón que se observa en no equiparar toda la producción nacional.

Tan hijos de España son los cubanos como los de las demás provincias de la Península, y la protección á la industria debe ser igual para los que de iguales derechos disfrutan.

PERDIENDO SE GANA.—Un periódico catalán, ocupándose incidentalmente del provincialismo, vulgo separatismo, añade: «que tan cariacontecidos trae á los madrileños».

Caro colega, los cariacontecidos, si tienen conciencia y amor patrio, deben ser los que deseen y apoyen esa república y antipatriótica idea; porque si fuese posible, que no lo es, que saliesen con la suya, sucedería lo que en Trafalgar, que fué la gloria de los vencidos, y de los vencedores la ignominia.

Los periódicos.

Se complace *El Diario Español* leyendo en los periódicos constitucionales declaraciones que honran á su partido, y tiene una verdadera satisfacción en consignarlas; pero á la vez ruega á *La Mañana* que no se deje llevar de impresiones engañosas, y que al juzgar á los ministeriales proceda con la misma lealtad y con la misma rectitud con que los ministeriales juzgan á su partido.

Así lo reclama un deber de justicia.

Dice *La Política* que no hay partidos desheredados en España; pero que tampoco hay razón para una variación ministerial. Este pero es el punto de la dificultad para ciertos partidos de oposición.

Según *El Mundo Político*, el primer ministro de la restauración debió pulverizar todo lo revolucionario.

El Constitucional recomienda á *El Mundo* que tome mucha tala.

La Nueva Prensa quisiera que el Gobierno actual no se durmiese sobre sus cacareados laureles, y que procurase reverdeclos, desplegando todas sus fuerzas en pro de la pública prosperidad.

El deseo de *La Nueva Prensa* es digno de elogio.

Dentro de poco, según *El Pueblo Español*, cualquier extranjero que visite á Ma-

drid, podrá creerse en las pampas de la República Argentina.

También ha creído *El Pueblo* que era verdad lo del loco.

También ha caído en él.

Telegramas.

Nueva York 9.—La fiebre amarilla continúa haciendo estragos en la Luisiana, tanto en las poblaciones como en el campo, adonde se han refugiado los fugitivos de las ciudades. En Menfis mueren todos los días de 50 á 60 personas, apesar de quedar allí muy pocos habitantes.

Viena 9.—El gobierno austriaco ha dispuesto que se active la organización administrativa de la Bosnia y la Herzegovina.

Bombay 9.—Los ingleses refuerzan la guarnición de Jaamrood. Según órdenes del gobierno de la India inglesa, las tropas de Maharajah y de Cachemira ocupan los desfiladeros que conducen á las comarcas sometidas al imperio de Rusia.

Londres 9.—El gobierno ha mandado activar los preparativos militares que se están llevando á cabo en grande escala.

Berlin 9 (8 y 45 noche).—En el Reichstag ha continuado hoy la discusión sobre el proyecto de ley contra la propaganda socialista. Combate este proyecto el señor Sonnemann, demócrata, y director del periódico *la Gaceta de Frankfurt*. El príncipe de Bismarck se levanta á contestarle, pronunciando un enérgico discurso. Comienza acusando al Sr. Sonnemann de estar de acuerdo con los periódicos oficiosos de Francia. Cita varios hechos para probar que la *Gaceta de Frankfurt*, lejos de inspirarse en el patriotismo, no trata más que de desacreditar á la Alemania á los ojos de Europa. Sostiene después la necesidad imperiosa de que la Cámara apruebe la ley contra el socialismo, cuyos progresos son un peligro para el orden social.

Ante la negativa de los progresistas y de la fracción del centro de la Cámara, de apoyar al gobierno en un asunto tan trascendental como el que se discute, el orador pide que los dos partidos, conservador y liberal nacional, se pongan de acuerdo sobre el proyecto y presten su concurso al gobierno, que desea tener á su lado todas las fuerzas conservadoras del país para combatir resueltamente á los enemigos del orden social y de la seguridad del Estado.

Se suspende este debate, que continuará en la sesión de mañana.

Viena 9.—Las exigencias de los delegados rusos han sido la causa de las dificultades que han surgido de nuevo en el seno de la comisión internacional encargada de organizar la Rumelia oriental.

Londres 10.—El ministro de Negocios extranjeros de Turquía, Safvet-baja, ha dirigido una nota al Sr. Caratheodory, representante del sultan en Viena, en la cual le manifiesta que informe al gobierno austriaco que la Puerta estaba decidida á firmar el convenio austro-otomano antes de la ocupación de la Bosnia; pero que en vista de la conducta de las tropas austriacas en el país que han ocupado, no puede en manera alguna firmar dicho convenio, porque esto sería sancionar la efusión de sangre y los atropellos de que han sido autoras las fuerzas austriacas. Otro despacho de la Puerta hace de nuevo un llamamiento á los sentimientos de humanidad del conde de Andrassy para que ponga término á los excesos de los soldados del ejército de ocupación de la Bosnia.

Nueva-York 9.—Hasta ahora se tienen noticias de los resultados de las elecciones de 45 diputados. De ellos, unos 27 han resultado pertenecer al partido llamado republicano. Los demás son demócratas.

Boston 9.—Un tren de recreo, compuesto de 20 coches que se dirigía á esta ciudad, ha chocado con otro de mercancías, resultando 25 muertos y 150 heridos á consecuencia de esta catástrofe.—*Fabra*.

Berlin 9 (tarde).—El partido católico alemán ha resuelto aceptar el proyecto de ley presentado por el gobierno contra los socialistas. Créese que el príncipe heredero entregará al emperador, en una sesión solemne que se tiene preparada al efecto, los poderes que recibió interinamente.

Viena 10.—Se desmiente el asesinato de varios hombres importantes de la Albania. La verdad es que nadie se atreve á entrar en el territorio albanes. Se tiene como muy posible la pérdida de la influencia del elemento magyar.

Londres 10.—Una inteligencia anglo-francesa en el asunto egipcio, no es ya dudosa. Se cree que el cupon será reducido á 25 francos. Las tropas de la India inglesa, según avisos telegráficos, van tomando la ofensiva contra el Afghánistan. Algunas tribus se han sublevado en favor de los ingleses.

París 10.—Se dice en los centros republicanos que es completamente falsa la noticia, dada por la prensa, de que el mariscal había enviado una carta autógrafa al Papa.

Roma 10.—Se han redactado las bases sobre que descansa la inteligencia del Vaticano con Alemania. El Papa goza de excelente salud.—*Agencia española*.

Noticias.

La *Gaceta* de hoy publica las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Reales decretos nombrando presidente de sala de la audiencia de Albacete á D. Francisco de Paula Auriolas, y para igual plaza en la de Oviedo á D. Pedro Rubio Torres.

—Circular adoptando varias disposiciones para que no se promuevan infundadas competencias que redunden en perjuicio del prestigio que disfruta el cuerpo de la Guardia civil.

Fomento.—Real órden aprobando la cesión de unos terrenos hecha por D. Manuel Martorell al ayuntamiento de Barcelona á cambio de la condonación de contribuciones y recargos.

S. M. el rey permaneció ayer todo el día en el palacio de la diputación provincial de Búrgos, á consecuencia de un leve resfriado.

Por el cuerpo de carabineros se han llevado á cabo las siguientes aprehensiones:

En la comandancia de Algeciras, tres bultos de tabaco de contrabando; en la de Barcelona, 51 piezas de tejidos de algodón blanco; en la de Málaga, 216 cigarros puros, nueve paquetes de tabaco picado y una porción de cigarrillos y picadura á granel; en la de Mallorca, cinco bultos de tabaco; en la de Murcia, 2.200 cigarros puros; en la de Navarra, 1.396 plantas de tabaco belarra; en la de Orense, 174 plantas de tabaco y ocho reos; en la de Santander, 11 paquetes y tres cajitas de tabaco picadura, y en la de Sevilla, seis bultos de tabaco de contrabando y un reo.

Por el señor asesor general de Hacienda se ha presentado al ministro del ramo un proyecto de reforma del cuerpo de letrados, que creó la ley de 29 de Mayo de 1868.

Por la línea de Zaragoza ha llegado esta mañana á Madrid el señor conde de Heredia Spínola, gobernador de esta provincia, acompañado de su apreciable familia.

El súbdito español asesinado en el campo de Tetuan por una banda de forajidos marroquíes no era dependiente de nuestro consulado, sino del Consejo de Sanidad de Tetuan, compuesto de empleados de varias naciones. Se llamaba Vicente Diaño, y estaba encargado del lazareto sito extramuros de Tetuan. Fué asaltado por los bandidos, que le asesinaron y le robaron el reloj, en ocasión de estar cerradas las puertas de la ciudad con motivo de las fiestas religiosas.

Ayer se declaró un horroroso incendio en San Sebastian, en la fábrica de cajas de fósforos del Sr. Múgica. El fuego se propagó á los antiguos talleres de los Sres. Urcola, amenazando envolver toda la manzana, habiéndose también indicado el incendio en la casa-cuartel de la Guardia civil, que afortunadamente, y gracias al cuerpo de bomberos de dicha institución y del ejército, se logró localizar.

El siniestro se logró conjurar sin que haya habido desgracia alguna personal.

Si el Sr. Mena y Zorrilla es nombrado fiscal del Tribunal Supremo de Justicia, la vacante que dejará en el Consejo de Estado la ocupará el Sr. Campoamor.

El brigadier D. Juan Contreras, que cesa en el cargo de ayudante de S. M. por haber cumplido el tiempo reglamentario, sustituirá probablemente al brigadier Pacheco en el mando de la brigada de caballería que se halla en Madrid.

El día 8 tuvieron la honra de comer con S. M. el rey, además de los altos funcionarios y militares que constituyen el cuartel real, el general Quesada, el entendido jefe de explotación de la línea del Norte, Sr. Polak, el ilustrado ingeniero de la misma, Sr. Clavijo, y el coronel del regimiento del Infante, Sr. Aznar.

Tan pronto como el cónsul español tuvo conocimiento del crimen ocurrido en Tetuan, hizo las oportunas reclamaciones, que serán apoyadas por nuestro Gobierno hasta conseguir la debida reparación.

Anoche á las once y media, próximamente, alarmó á los vecinos y transeúntes de la plaza de Santa Ana la detonación producida por un petardo, que algún malintencionado dejó junto á uno de los kioscos de flores.

Al desgraciado español asesinado en Tetuan se le hizo un solemne entierro, al cual asistieron las autoridades y varios representantes extranjeros.

El imperio marroquí no ha cumplido lo dispuesto en los arts. 4.º, 5.º, 41, 45, 51 y 57 del tratado de comercio de 26 de Noviembre de 1861, ni el 3.º, 4.º, 5.º, 45, 46 y 47 del tratado, formado después de la batalla de Vad-Ras.

Ha llegado sin novedad al puerto de Barcelona la corbeta *Mazarredo*.

El general Sr. Ruiz Dana ha recibido una carta de Francia rogándole permiso para publicar la traducción de la importante obra que publicó sobre la última guerra civil en el Norte.

Bajo la presidencia del señor marqués de Torneros se reunió ayer el Ayuntamiento de esta corte. Después de una animada discusión quedaron aprobados en votación nominal varios dictámenes de las comisiones de presupuestos y Hacienda. El señor Ruiz apoyó una proposición, que fué aprobada, con objeto de que se proceda al nombramiento de una comisión que redacte un reglamento para el ingreso y ascenso de los empleados municipales.

El Sr. Gomez se lamentó del olvido en que yacía el proyecto de necrópolis, y la necesidad en que está el Ayuntamiento de realizarlo, siendo contestado por el alcalde presidente que, así que pasaran tres ó cuatro días, y vencidos los obstáculos que detenían la tramitación del expediente, se pondrá éste á la aprobación del Gobierno para proceder enseguida á su ejecución. El Sr. Lúa presentó una exposición de varios médicos y un proyecto de reglamento de Sanidad, levantándose la sesión á las cinco menos cuarto.

El señor ministro de Ultramar parece que no regresará á Madrid hasta mediados de la próxima semana.

Se ha concedido prórroga de un año en el destino de contador de la Escuela naval al que lo es de fragata, D. Hermenegildo Franco.

Ha llegado á Madrid el gobernador de Guadalajara.

El tren-correo de Francia no empalmó ayer tarde en Miranda, llegando á Bilbao á medianoche.

En *Los Novedades*, de Nueva-York, hallamos la siguiente noticia:

«Las autoridades de Hacienda de la isla de Cuba decomisaron una partida de barriles de judías que llevó á aquel puerto el vapor *Santiago de Cuba* en su último viaje á la Habana, por haber encontrado que tenían latas de opio que se intentaban pasar por alto. Si la mercancía en cuestión hubiera pasado como lo que se manifestaba, la Hacienda habría dejado de percibir la friolera de 16.000 pesos oro, que importaban los derechos de ese contrabando, y habiéndole echado el guante, como ha sucedido, sacará probablemente 32.000.»

En Peralta (Navarra) hubo hace tres días una corrida de toros con cuerda, cuya inocente diversion dió los siguientes resultados: un hombre de 48 años con un brazo atravesado de una cornada; un joven de 19 tan malparado que se teme que muera; otro de 18 con un ojo arrancado de una cornada, expuesto á una congestión cerebral, y otros varios con más ó menos contusiones. ¡Pues si no hubiesen tenido cuerda!...

Se está haciendo el replanteo del canal del Gévor, que ha de llevar las aguas á Badajoz.

Se decía ayer, según *La Imprenta*, de Barcelona, que la comisión que nombraron los consumidores de gas y que entienden en todo lo que atañe á este asunto, estaba en tratos con el ayuntamiento para llegar á un arreglo; pero dicho periódico desmiente terminantemente esta noticia.

Un colega vascogado dice que el camino de Arratia es el mejor itinerario para el viaje al terreno donde han de verificarse las maniobras, puesto que por dicha carretera no hay más que cinco horas de coche desde Bilbao al teatro de las operaciones, mientras que circunvalando por el ferrocarril por Vitoria, hay que dar mucha mayor vuelta, y después de dejar el ferrocarril, queda por recorrer un trayecto de tres leguas.

Se ha pedido la debida autorización para publicarse en Tortosa un periódico político, cuyo primer número parece que verá la luz pública en 1.º de Enero de 1879.

La guarnición de Zaragoza practicó ayer tarde diferentes maniobras en la ermita de San Gregorio.

El gobernador civil interino de esta provincia ha dirigido una comunicación al alcalde primero, encareciéndole se impida la venta de pavos por las calles de la capital, por exigirle así la salud pública.

Un fuego de pocas horas ha destruido en la calle del Heroísmo, de Zaragoza, el piso alto y tejado de una casa.

Se han recibido noticias de Guayaquil que alcanzan al 13 de Setiembre. La población estaba consternada por el asesinato del Dr. Piedrahita, persona muy distinguida en todos conceptos y jefe del partido conservador. Se atribuye el crimen á motivos políticos.

Las oposiciones á las cátedras de práctica de operaciones farmacéuticas, vacantes en las universidades de Santiago y Granada, darán principio el lunes 14 del corriente, á las cuatro y media de la tarde, en la sala de actos públicos de la facultad de Farmacia de esta corte, calle de la Farmacia, número 11.

Es probable que en los primeros días de la próxima semana visite S. M. el rey la ciudad de Logroño.

Un decreto del capitán general de Cuba, fecha 19 de Setiembre, permite la entrada libre de derechos, durante un año, de mulas, caballos, vacas, bueyes y maquinaria, sea cual fuere el punto de procedencia y la bandera del buque en que se importen.

Los puertos designados para dichas importaciones son Nuevitas, Jibara, Baracoa, Santiago de Cuba, Guantánamo, Manzanillo y Santa Cruz.

El Sr. Montaña ha hecho renuncia de la dirección del Diario de la Marina, de la Habana, por no hallarse conforme con los acuerdos de la junta de aquel antiguo periódico.

Los últimos partes sanitarios recibidos en el Gobierno civil son satisfactorios.

En el Bolsin quedó anoche el consolidado á 15,35 al contado y fin de mes, y 15,42 1/2 al próximo.

Un alumno que fué expulsado de la academia de Caballería hace pocos días, por haberse ausentado de Valladolid sin licencia, pidió al rey la gracia del perdón para su falta, y al absolverle S. M., con gran regocijo de sus compañeros, le dijo: «El perdón que acabo de dar, debe considerarse como una rara excepción, señores alumnos. ¡Viva el rey! dijo uno de ellos, y repitieron la voz cuantos se hallaban presentes.

Anoche, á las once y media, en la plaza del Rastro, esquina á las Maldonadas, fué herido un hombre por otro en el brazo izquierdo.

El herido fué conducido al hospital Provincial, y el agresor á disposición del juzgado de guardia.

En Bilbao, una mujer ha tratado ayer de arrojar á la ría desde el muelle de Mariana.

En Cádiz se ha dado entrada á los buques que estaban detenidos por orden de la junta de Sanidad en bahía, procedentes de la plaza de Gibraltar.

El temporal que últimamente ha descargado sobre Cuba ha sido en algunos puntos tan horroroso, que en el poblado de la Caimanera tan sólo han quedado habitables ocho ó nueve casas; el resto han sido destruidas por completo, refugiándose sus vecinos en los almacenes de depósito del ferrocarril, que también ha sufrido la pérdida de la mitad de sus techos.

Todos los establecimientos comerciales han tenido deterioros y pérdidas de consideración.

El Sr. D. Eduardo Shaw, vicecónsul de Austria-Hungría en Cádiz, ha presentado la dimisión de su cargo.

Acaba de cerrarse en Tarrasa otra fábrica, dejando sin trabajo á un gran número de obreros.

El día 10 de Noviembre deberá cerrarse la Exposición de París.

Los duques de Montpensier han salido esta mañana de Madrid para Sevilla, siendo despedidos en la estación por la princesa de Asturias, infantas doña Pilar, doña Paz y doña Eulalia, autoridades y varios funcionarios.

Continúan con gran actividad las obras del gran dique de la Campana, del Ferrol.

El día 15 del corriente se abrirá la nueva fábrica de tabacos de San Sebastián.

Sigue enfermo de gravedad el arzobispo de Tarragona.

Repasadas las pequeñas averías de la máquina del cañonero Teruel con los recursos de á bordo, y repuesto de carbon, víveres y aguada, ha salido del puerto de Valencia para su crucero.

Se ha concedido el cuartel para esta corte á los brigadieres D. Luis Gonzalez Moro, D. Fernando Diez Ramos, D. Mariano Salcedo Fernandez y D. Francisco Javier de Zaragoza.

En la capital de Prusia se preparan grandes fiestas para celebrar la curación y la vuelta del emperador Guillermo.

Ya ha constituido el depósito definitivo el contratista de las obras del ferrocarril de la seccion de Brañuelas á Ponterrada.

Por el ministerio de Marina se ha resuelto que para completar las fianzas que tienen prestadas los guardalmacenes, según lo prevenido en el real decreto de 29 de Agosto de 1876 y art. 72 de la ley de presupuestos de 1878, se descuenten á dichos individuos la tercera parte de su sueldo.

Dícese que las personas que tomarán parte en la subasta para el arriendo del teatro Real son los Sres. Robles, Rivas, Torquemada, Ducacal, Arderius, Bernis, Bagier, Rovira, Tamberlick y Velasco.

El Sr. D. Saturnino Alvarez Bugallal visitó ayer tarde al señor presidente del Consejo de ministros.

No ha sido un coronel, sino un capitán de ingenieros, el que por una leve falta del servicio ha sido destinado á cumplir un mes de arresto fuera de Madrid, por orden del director general del arma.

Dice El Noticiero Bilbaíno: «Algunos tenderos de la vecina villa de Portugalete han sido víctimas estos días de la habilidad con que una mujer, con apariencias por el traje de señora, ha sabido endosarles en bastante cantidad calderilla falsa, halagándoles con el premio de dos y dos y medio por ciento. Cuando una de las personas burladas en dos mil y pico de reales supo por su marido que las monedas que le acababan de dar á cambio de billetes de Banco y oro eran ilegales ó falsas, corrió á buscar á la señora; pero ésta había pasado momentos antes la ría, tomando en el tranvía el camino de Bilbao, adonde debió llegar, en compañía de su sirvienta, tan satisfecha del resultado de su expedición.»

Hé aquí las maniobras que, según nuestras noticias, se verificarán en Vitoria durante la permanencia de S. M.:

Hasta la llegada del rey se ejercitarán las tropas por divisiones en movimientos tácticos y evoluciones; despues de la llegada del monarca se celebrará una gran parada; luego habrá dos días de certámenes de tiradores de infantería y caballería, y otros dos de simulacros.

Ha sido absuelto de su última denuncia por el tribunal de imprenta el periódico democrata La Nueva Prensa.

Reciba nuestra enhorabuena.

Se ha solicitado que de la suma librada por el ministerio de Hacienda y remitida á Santander para el pago de alcances de licenciados, se facilite al jefe del segundo batallón del segundo regimiento de infantería de marina la cantidad necesaria para cubrir las atenciones del mismo.

D. José Varela y Domínguez ha sido nombrado vocal de la junta de pesca de la provincia marítima de Villagarica.

Segun comunicaciones recibidas en los centros oficiales de la comandancia de la Guardia civil de Lérida, no existe la partida latro-facciosa que se suponía vagaba por aquella provincia.

Segun el parte sanitario de Madrid recibido hoy á las doce en el Gobierno civil, no ha ocurrido ningun nuevo caso de tífus en la poblacion.

Por el ministerio de la Guerra se ha aprobado el regreso á la Península de los comandantes de caballería del ejército de Cuba D. Luis Andriam y D. German Portilla.

El día 30 de Setiembre falleció en Tudela la simpática señorita doña Laura Garrido y Flores Calderón, hija del excelentísimo señor D. Juan Garrido, comandante general de la segunda division del ejército del Norte.

Ha sido autorizado para fijar su residencia en esta corte el brigadier D. Federico Espona y Morella.

Ha sido reforzada la fuerza de la Guardia civil en Zaragoza, para evitar cualquier desorden que pudiese ocurrir con motivo de las fiestas del Pilar.

El ayudante segundo de obras públicas D. Fidel Garrido ha sido autorizado para pasar al servicio de la diputación de Valencia, con objeto de dirigir las obras de las carreteras provinciales.

Ha llegado á Barcelona el conocido publicista barcelonés D. Isidoro Domenech.

Segun datos oficiales, ascienden á la importante cifra de 52.725 los soldados que saben leer y escribir, y á 13.022 los que sólo saben leer.

El vapor-correo Santander, que salió del puerto del mismo nombre el 20 de Setiembre, ha llegado puntualmente y sin novedad á Puerto-Rico, y continuado su viaje á la Habana.

El Sr. Sagasta probablemente llegará á esta corte el 14 ó el 15 del actual.

El parte sanitario recibido hoy en el Gobierno civil de la provincia procedente de Leganes, es de todo punto satisfactorio, puesto que reina completa salud en aquel punto, apesar de la afluencia de licenciados que se encuentran en él.

Ayer llegó á Madrid el general Letona, habiéndose encargado de la dirección del arma de caballería.

Al médico primero de Sanidad militar D. Antonio Fernandez de Zarate le ha sido concedida la medalla de la Guerra civil con el pasador de Guetaria. También se le ha concedido la placa de San Hermenegildo al coronel retirado de estado mayor de plaza D. Mariano del Carpio.

Se ha concedido un mes de licencia para esta corte al brigadier D. Pascual Arin, y la autorización para fijar su residencia en esta capital al brigadier D. Federico Espona.

A la mayor brevedad se ocupará con preferencia del expediente relativo á la necrópolis el señor conde de Heredia Spínola.

Por la línea del Norte han llegado hoy á Madrid los señores condes de Torregrosa y de Marin.

Durante las veinticuatro horas trascurridas desde las diez de la mañana de ayer, han sido detenidos en Madrid por diferentes delitos leves 53 individuos de ambos sexos.

También ha sido detenido y puesto á disposición del juzgado de guardia por causas graves un individuo más.

Hoy ó mañana se trasladará el señor Primo de Rivera á las habitaciones que se le han habilitado en la capitania general.

Hasta las dos de la madrugada estuvo ayer despachando en la subsecretaría de Gobernación el Sr. Villalva. Muchos de los asuntos en que se ocupó están relacionados con la salud pública, que sigue siendo excelente en toda la Península.

A las dos de la tarde de hoy han sido sorprendidos dos timadores que intentaban estafar á un licenciado del ejército de Cuba.

Se ha encargado de la dirección del semanario de literatura y artes y revista de espectáculos La Crítica, el redactor de El Clamor de la Patria D. Javier Martínez.

Se halla en Monserrat el obispo de la diócesis de Barcelona.

El sábado ocurrió una lamentable desgracia en una fábrica de papel que se está construyendo en San Juan las Fontes, ribera del Fluviá. Se trabajaba en la colocación de una enorme viga de hierro en uno de los pisos superiores, cuando la rotura de un rodillo hizo que se viniera al suelo con estrépito parecido á un cañonazo, matando en el acto á dos obreros é hiriendo á otros siete, dos de los cuales fallecieron el domingo.

El domingo último riñeron en Talavera la Real dos hombres, de los cuales uno resultó herido gravemente, y el otro quedó muerto en el acto.

La fragata Villa de Madrid va á cambiar sus calderas por las de la blindada Arapiles.

En breve saldrá la fragata Almansa de Cartagena para la Habana.

Ha pasado á informe de la seccion cuarta de la Junta consultiva de caminos, canales y puertos el proyecto de prolongación del Canal Imperial de Aragón, en la parte comprendida desde el terraplen de Porron hasta la almenara de la Concepción.

Muy en breve se inaugurarán los trabajos del ferrocarril de Brañuelas á Ponterrada, que tantos beneficios ha de reportar á los pueblos gallegos.

El obispo de Huesca ha llegado á Barcelona, con objeto de presidir la peregrinación á Roma.

El palacio de la diputación provincial de Burgos, donde se encuentra alojado su majestad el rey, es un magnífico edificio de piedra de sillaría; la escalera y pabellones tienen la particularidad notable de ser de preciosos mármoles de la provincia; y el salon del trono vestido de damasco rojo, con preciosas consolas doradas en los vanos de los balcones. Sigue á esta habitación el despacho de S. M., con sillaría y paños amarillos y una preciosa mesa de escribir, en la que se halla un retrato de S. M. la reina Mercedes en un caballete, y en el testero del mismo otro de cuerpo entero de S. M. la reina doña Isabel II. La escribanía es notable, por haber sido un regalo del cardenal Antonelli al virtuoso prelado de Burgos, y haber servido para firmar la declaración del dogma de la Inmaculada Concepción.

A continuación del salon principal se halla el cuarto dormitorio de S. M., con una preciosa cama de madera y todo el adorno de damasco encarnado, dando paso al cuarto-tocador, que está vestido de seda azul con preciosos lavabos, armario de espajo y demas accesorios.

En la otra parte del edificio se encuentra el comedor, espacioso, adornado de terciopelo verde y con mesa capaz para 60 cubiertos. Se alojan en el mismo palacio, con habitaciones bien alhajadas, los señores ministro de la Guerra, marqués de Alcañices, generales Echagüe y O'Ryan y los señores marqués de San Gregorio y conde de Sepúlveda.

El rico y célebre aficionado baron de Derwies, no contentándose con mantener una numerosa orquesta para él sólo, acaba de instalar una compañía de ópera en el teatro de su castillo de Lesgano, contratando artistas tan notables como el bajo Petit, el barítono Keschmann, el tenor Devilliers y la bailarina Tevisan.

Un diario polaco dice que Carlos Gourov se trasladará en el Invierno á Varsovia, para dar una serie de conciertos.

Ha sido embalsamado en París el cadáver de D. José Furio, vecino de Valencia. Dicho señor falleció repentinamente en París, visitando la Exposición. Se ha concedido autorización para trasladar á España su cadáver.

El día 3 de los corrientes falleció en Urgel el Sr. D. Ignacio Feu y Escrivá, presbítero, lectoral de la santa iglesia catedral de Urgel.

Hoy jueves, á las diez de la mañana, han dado principio en el Monte de Piedad las ventas de alhajas correspondientes á este mes. Continuarán en los siguientes días á la misma hora.

La revolución ha triunfado en Santo Domingo, y el presidente Gonzalez ha tenido que salir para Curazao el día 2 en la goleta americana Jordan L. Mott, capitán Toben. Se ha formado un gobierno provisional, con Cesáreo Guillermo á la cabeza.

El general Sr. Lopez Pinto, segundo cabo del distrito de Canarias, saldrá en breve para su destino.

S. M. el rey se halla en Burgos, más aliviado de su pequeña indisposición.

Hoy deben haberse verificado en dicha capital las anunciadas maniobras.

Cada día se hace más imposible el restablecimiento de una inteligencia entre el Sr. Castelar y el federalismo.

En Mahon es tan grande la subida que han experimentado los artículos de primera necesidad, que la docena de huevos de gallina se expende á 8 rs.

En las huertas de Málaga han ocurrido algunos disgustos con motivo de la distribución de los riegos.

Diez y seis Memorias se han presentado al concurso público abierto últimamente por la Academia de ciencias morales.

El día 24 de este mes se verificará una nueva subasta para la amortización de deuda interior y exterior, habiéndose destinado á esta operación la suma de 847.534 pesetas.

Es probable que el sábado se celebre un Consejo de ministros.

La academia de maestros de esta capital reanudó sus tareas en la noche del 26 del finado Setiembre.

El tribunal de oposiciones á la cátedra de Elementos de economía política y estadística, vacante en esta universidad, ha dispuesto proceder al sorteo de trincas el día 21 del corriente, á las doce del día, en la facultad de Derecho de dicho establecimiento.

En la fábrica de porcelana de la Bordeta se ha labrado una bandeja para ofrecer en ella á Su Santidad Leon XIII la suma recaudada entre los feligreses de la parroquia de Sans, á cuya feligresía pertenece dicha fábrica.

Segun periódicos vascongados, aún no se sabe en Vitoria el día fijo de la llegada de S. M. el rey.

El cambio de temperatura que se observa estos días, es sumamente favorable para la salud pública.

La comision encargada de la organización de la Rumelia, tropieza con algunas dificultades para cumplir su mandato.

El gobierno otomano se prepara para inaugurar en parte las reformas pedidas por Inglaterra en Asia.

Hoy deberán haber quedado zanjadas las últimas dificultades surgidas entre los gabinetes de Londres y Paris, relativas á los asuntos de Egipto.

La vida del compositor alemán Franz von Holstein ha hecho construir en Leipzig una casa, en la cual serán alojados gratuitamente, mientras duren sus estudios, seis artistas de pocos recursos, cinco músicos y un pintor.

La Cámara de Berlin ha deliberado por segunda vez sobre el proyecto antisocialista. El diputado Sr. Frankenstein, en nombre del centro, ha rechazado el proyecto como falso de objeto.

Las fuerzas austriacas continúan en su obra de restablecimiento del orden de la Bosnia.

En Málaga, donde reside ahora con licencia el subgobernador de Jerez, Sr. La Guardia, se asegura que dicho señor, apesar de cuanto se ha dicho en contrario, volverá á ocupar su puesto.

El Museo británico se ha enriquecido con una Colección de cantos franceses, con música escrita por la reina Hortensia, madre de Napoleón III. Esta preciosa muestra de caligrafía musical había sido regalada por madama de Montaran á sir Robert Wilson, cuya hija lo ha entregado al British Museum, donde le admiran ya los artistas aficionados.

El termómetro Linares marcaba hoy á las ocho de la mañana 16,5, á las doce 19,5 y á las dos de la tarde 21.

ADVERTENCIA.

Ha terminado el primer trimestre de nuestra publicación. Los lectores han podido formar una idea de nuestro propósito, y si tienen en cuenta los deseos que hemos manifestado de ir mejorando constantemente las condiciones morales y materiales de la GACETA UNIVERSAL, seguramente continuaremos favoreciéndonos con su apoyo. En este concepto, suplicamos á los que tal favor nos dispensen, se sirvan renovar su suscripción de la manera más fácil y menos costosa, ó sea por medio de los talones que expende la Sociedad del Timbre en todos los estancos. El buen régimen administrativo exige la regularidad que pedimos en el pago de las suscripciones. Los que devuelvan el número á la Administración, demostrarán de esta manera que dejan de ser suscritores, y serán considerados como tales los que continúen recibiendo.

Diario de Madrid.

ALMANAQUE Y CULTOS. SANTOS DEL DIA 11.—San Fermín y San Nicolás obispos. CULTOS.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de las Escuelas Pías de San Fernando. En la iglesia de San Antonio del Prado se celebrará á San Francisco de Borja. Continúa la novena de Nuestra Señora del Rosario en la iglesia de monjas de Santa Catalina. También continúa en San Andrés la novena de Nuestra Señora del Pilar. En la iglesia de Monserrat, á las diez, se hará la bendición de la capilla nuevamente restaurada de la Virgen del Pilar. Visita de la Corte de María. Nuestra Señora de la Fuencisla en Santiago, de la del Milagro en las Descalzas Reales, 6.a de Belen en San Juan de Dios.

METEOROLOGÍA.

La temperatura en Madrid fué ayer á las seis de la tarde de 16,1, y á las nueve de la noche de 15,2. El día 9 la temperatura á las nueve de la mañana fué: en San Sebastian 18-6, en Bilbao 19-8, en Oviedo, 16-0 en la Coruña 16-6, en Sevilla 18-6, en Granada 19-7, en Cartagena 17-7, en Alicante, 26-2, en Murcia 19-9, en Valencia 21-2, en Palma 00-0, en Barcelona 20-4, en Teruel 8-8, en Zaragoza 15-6, en Soría 10-1, en Burgos, 11-8, en Valladolid 00-0, en Salamanca 12-4, en Ciudad-Real 12-0, en Albacete 12-0, en Lisboa 16-2. Ayer llovió en Lugo.

MOVIMIENTO DE LA POBLACION DEL DIA 9.

Table with columns: DISTRICTOS, N, D, M, DISTRICTOS, N, D, M. Rows include Palacio, Universidad, Centro, Hospicio, Buenavista, Congreso, Hospital, Inclusa, Latina, Audiencia.

SUBSISTENCIAS.

Ayer fueron degolladas en el Matadero para el consumo público 140 vacas, 860 cerdos, 600 corderos, 80 terneras, 6000 cabritos. Total de reses, 1.089. Su peso en libras, 86.772. En los mercados se vendió el carne de vaca á una peseta 31 céntimos el kilo; el certero, á 1-10; el tocinajo, de 1-99 á 2-92; el jamon, de 2-89 á 3-80; los garbanzos, de 0-54 á 1-28; el arroz, de 0-34 á 0-70; las patatas, de 0-13 á 0-18; el jamon, de 1-06 á 1-42; el pan, de 0-48 á 0-52; el aceite, de 0-60 á 0-66 la libra; el vino, de 0-23 á 0-35 el cuartillo; el carbon vegetal, á 1-75 la arroba; el mineral á 1-25; el cok, á 1-00 ídem.

BOLSA DEL DIA 9 DE OCTUBRE.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, último precio. Rows include 3 por 100 interior, id. exterior, Residuos de 3 por 100 interior, id. exterior, 2 por 100 interior, id. exterior, Títulos amortizados del 2 por 100 interior, Residuos de id. id., Cupones de id. id. de Julio 1878, id. id. de id. exterior, Emp. de 175 millones-Primeras décimas, id. id. novenas id., id. id. residuos, id. id. recibos, Cupones de 3 por 100 interior de Julio 1874, id. id. Enero 1873 á Enero 1877, id. id. id. Enero 1875 á Enero 1877, id. id. id. cupes. de conversion de dichos cinco semestres, en títulos de 2 por 100, id. id. exterior de 1872, id. id. id. Junio 1873 á Junio 1874, id. id. id. Diciembre 1874 á Diciembre 1876, id. id. id. Junio 1877 á Junio 1878, Billetes hipotecarios, Bonos del Tesoro, id. segunda serie, Obligaciones Banco y Tesoro, interior, id. exterior, Carpetas provisionales de Aduanas, Acciones del Banco Hispano Colonial, Obligaciones por ferrocarriles, de 2.000 rs., Acciones del Banco de España.

DISPOSICIONES OFICIALES.

Pagos.—En la Caja general de depósitos se pagará el día 11 del corriente, de diez á dos, el capital é intereses de la tercera parte del 80 por 100 de bienes de propios, correspondientes al Ayuntamiento de Cavia, Villamayor de Treviño, Zaldueña, Quintanilla de Morocilla y Galdina, en la provincia de Burgos; Puenteblanca, en Salamanca; Rejas de San Esteban, en Soría; Orribia, Segovia, y Sástago, Zaragoza. —Mañana, de once á dos, se satisfará por la Tesorería de la dirección de la Deuda el importe de las facturas de intereses de Deuda amortizable al 2 por 100 interior, vencimiento de 1.º de Julio último, señaladas con los números 5.125 á 5.290 de presentación. —Por la misma dirección se avisa á D. León Adolfo Lafitte para que se presente mañana 11, á las dos á tres, en la Tesorería, á recibir el importe líquido de una proposición en subasta de valores de la Deuda. Número del resguardo, 831.



Conocimientos útiles.

Ciencias.

M. de Moncel ha dado cuenta a la Academia francesa de Ciencias, en la sesion de 9 de Setiembre último, de nuevas experiencias debidas a M. Hughes, y que permiten transmitir y recoger los sonidos sin ningun teléfono, y unicamente con ayuda de microfónos. No se necesita ya imán ni bobina magnética en el circuito. Simples pequeños contactos de carbon rodeados en los sonidos, la electricidad trasmite estas variaciones en la intensidad de la corriente, y a la llegada, los mismos contactos hacen que se produzca la resonancia. Es completamente extraordinario. Se habla delante de una caja de madera terminada por un embudo. Dentro de la caja está instalado un microfóno, consistente en una lámina metálica provista de un carbon que pueda chocar a cada vibracion contra otro carbon. Al aparato está unido un hilo telegráfico, que termina en otra caja de madera idéntica, y que contiene otro microfóno. Ahora bien: aplicando el oído a la caja, se oye distintamente lo que se ha dicho en la estacion de salida. Si se interpone en el circuito, a la llegada, un condensador, formado de varias hojas de papel ordinario y de papel metalizado, este condensador reproduce los sonidos con una energia increíble. Se puede oírlos en toda una habitacion. Los sonidos articulados no son transmitidos, pero los sonidos musicales y los cantos llegan al oído con una intensidad sorprendente. No hay nada tan singular como oír salir de una hoja de papel sonidos bastante intensos para esparcirse por toda una gran habitacion. No tendria nada de imposible que este sistema rudimentario reemplazase, en un porvenir indeterminado, a los teléfonos actuales.

Agricultura.

Las plagas que afligen a los labradores continúan extendiéndose, léjos de disminuir. Segun datos que tomamos de un período de provincias, en la de Huelva se hallan infestadas por el canutillo de langosta más de 3.000 hectáreas, correspondientes a los términos municipales de Manzanilla, Bollullos, Bonares, Rociana, Hinojos, Villarrasa, Almonte, Trigueros, Gibraltar, Villalba y Chucena, segun los datos que resultan de las relaciones de acotamientos. El mismo periódico anuncia otro suceso desagradable. Este es que la invasion filoxérica crece en la provincia de Málaga. El secretario de aquella junta de Agricultura ha encontrado un nuevo foco del insecto en el término de Moclinejo, a la distancia de cerca de un kilómetro de La Indiana. Si el invierno que se aproxima no contiene la propagacion del insecto, es lamentable la suerte que espera a aquella provincia.

table la suerte que espera a aquella provincia.

M. Parville ha puesto en conocimiento de la Academia de Ciencias de Paris que los Sres. Serres y Revat proponen como de seguro éxito el cultivo del rábano y del nabo en las viñas, con objeto de librar a éstas de los daños de las escarchas en Primavera. Al efecto se siembra en medio de la viña en Octubre ó Noviembre cualquiera de las indicadas plantas. En los meses de Abril y Mayo, es decir, en la época más peligrosa, dichas plantas habrán alcanzado una altura de cerca de un metro, y protegerán a la vid de la eventual escarcha. Pasada la época del peligro, se corta la planta herbácea y se escarda. La viña, en medio de este cultivo, retrasa el desarrollo de las yemas; pero despues de las escarchas la vida vegetativa se anima vigorosamente, y los pámpanos se desarrollan con gran rapidez, como si quisieran ganar el tiempo perdido.

Industria.

El arte del óptico es, por los servicios que está llamado a prestar, digno de ocupar en la industria un lugar más distinguido del que que se le concede, y de que se haga de este modo imposible que su explotacion ande en manos de una multitud ignorante que, llevada sólo del lucro, compromete la vida del más precioso órgano que hemos recibido de la Naturaleza. El Dr. Magne llama la atencion pública en un notable folleto hacia los peligros de la venta pública de anteojos de cristales inferiores, y reclama para este comercio garantías de capacidad, en cierto modo indispensables, como para la venta de cualquier otro medicamento. Un foco inoportuno, la desigualdad de los cristales, una coloracion defectuosa, pueden en más ó ménos tiempo producir las más fatales consecuencias para la vista, y bien merece tomarse en consideracion asunto tan importante. M. Magne opina que debería exigirse a los ópticos un examen de aquellas materias más inmediatamente relacionadas con la óptica, y nosotros no creemos que esta medida encontrará oposicion en tan digna clase.

En Amberes se habla mucho de los felices ensayos que se han hecho por un español del aparato de su invencion, llamado balsa-bote, cuyo objeto es la salvacion de naufragos. Ante el personal del consulado de España, las autoridades de marina, comisiones oficiales y gran número de damas y armadores, navieros, ingenieros navales y comerciantes, especialmente marineros de todas las nacionalidades, se figuró el espectáculo de un buque con pasajeros que se iba súbitamente a pique, salvándose éstos por la tripulacion por medio del aparato. Los marineros que efectuaban la ma-

niobra eran todos españoles. En el acto de lanzarse la bandera de socorro a bordo del buque naufrago, se vieron volar desde su cubierta unas especies de mamparas ligerísimas, dobladas longitudinalmente en cuatro hojas, que al caer al agua quedaban extendidas como una manta. Los marineros subian sobre sus planas superficies y tiraban de una cuerda que levantaba las cabezas y bandas de las balsas, quedando los supuestos naufragos dentro de unos botes insubmersibles, de varias formas. Desprendian luego un par de remos sujetos a las bandas, y bogaban velozmente para dar auxilio a los demas naufragos en el agua, ó poco diestros en armar sus botes salvavidas. Una vez instalados todos en ellos, destornillaban las cabezas de los remos, y sacaban de sus huecos guiones unos tubos de hoja de lata, rellenos de alimentos condensados y buen vino español.

Comercio.

Las necesidades del comercio no han aumentado sólo a dimensiones considerables los barcos de vapor, sino también los de vela. En estos tiempos de grande exportacion de trigo americanos a Europa se ha llegado a emplear navios de vela, de madera, más grandes que las antiguas fragatas de guerra. El mayor de estos buques es el antiguo *Vanderbilt*, hoy el *Treb-Brothers*, en otro tiempo steamer transatlántico, hoy simple velero, que puede llevar cuatro millones de kilogramos de trigo. En Saint-Nazaire llama también notablemente la atencion el *Woodburn*. Su cargamento, compuesto de 2.500 toneladas, está dividido en varios graneros separados uno de otro por tabiques sólidamente fijados; el primer granero está así colocado sobre el segundo. Los cuartos y las salas de servicio ocupan un gran espacio apesar del inmenso que se reserva para las mercaderías. En fin, la tripulacion del *Woodburn* se compone nada ménos que de 57 personas.

Teatros.

COMEDIA.—Anoche tuvo lugar en el teatro de la Comedia el estreno de una, titulada *Contra viento y marea*, cuya obra, segun se susurraba dias atras, ofrecia serios temores a la empresa, no porque ésta se anticipase al público en juzgar del mérito ó demérito de esta produccion, sino por hallar en ella alguna cosa que, a juicio del director artístico del mencionado teatro, pudiera comprometer el éxito de la obra. El autor, por su parte, dentro de su perfecto derecho, se obstinaba en no modificar cierta escena de su comedia; y deseando unos y otros defender los intereses de todos, acordaron nombrar amigablemente una especie de jurado que sobre el asunto diara su dictamen, el cual acatarian autor y empresa. Las personas nombradas al efecto acordaron que la obra se representase tal como estaba escrita, y así se hizo.

Esto es, poco más ó ménos, lo que por ahí se ha dicho estos dias, y anoche se repetia en los pasillos del teatro, respecto de la comedia *Contra viento y marea*, que, *contra idem idem* se puso al fin en escena, y casi *contra lo mismo* obtuvo un éxito más ó ménos dudoso.

Por nuestra parte, ahora que por haber presenciado el estreno de la obra podemos hablar de este asunto, no ya sin conocimiento de causa, diremos, con la lealtad y franqueza que nos caracteriza, que el señor Mario, director del teatro de la Comedia, tenia sobrada razon sobre qué fundar sus temores, y procedió, por tanto, discretamente y con sumo juicio poniendo su responsabilidad a cubierto, por lo que *puédiera tronar*... pero, afortunadamente para el autor y para la empresa, no tronó.

En nuestra próxima revista habremos de ocuparnos detenidamente de esta obra, por cuya razon, y por carecer hoy de espacio, diremos únicamente que el público oyó con gusto el primer acto, dejó pasar el segundo, y aplaudió y llamó al autor una vez terminada la representacion de la comedia, resultando ser ésta del Sr. D. Miguel Echegaray, quien salió al proscenio tres veces.

La ejecucion esmeradísima por parte de todos, distinguiéndose especialmente las Sras. Valverde y Alvarez Tubau y el señor Mario.

La entrada un lleno.

APOLO.—El sábado, a beneficio de la señora Ristori, se pondrá en escena el drama de Victor Hugo, en cuatro actos, *Lucecía Borgia*, y el drama en un acto, del inspirado autor D. José de Echegaray, *El gladiador de Ravena*.

ALHAMBRA.—La opereta *Fiordiroso*, estrenada anoche en este teatro, no es nueva para el público de Madrid. Con el título *Sobre asuevas*, y arreglada para nuestra escena, se vió el año pasado en el teatro de la Zarzuela una opereta, *La petite marité*, que habia alcanzado buen éxito en Francia, y no desagradó en España. En la ejecucion se distinguieron particularmente las señoras Frigerio y Pierotti y el Sr. Ficara. En la orquesta y coros se notaba esa inseguridad propia de las primeras representaciones de obras nuevas.

REAL.—El lunes próximo se pondrá en escena, por primera vez en la actual temporada, la ópera de Meyerbeer *Gli Ugonotti*, en que harán su debut las señoras Duran y Adini y la señorita Bourman, alumna de la Escuela nacional de música y declamacion de Madrid. También tomarán parte en la interpretacion de dicha partitura los señores Gayarre, Pandolfini y Verger.

Vida práctica.

PENSAMIENTO.—Del mismo modo que sin los sonidos graves, medios y agudos, no habria combinacion buena en la música, sin la desigualdad en los rangos y en las riquezas, no habria sociedad posible.—Granada.

RECETA.—*Cuajado de hierbas*.—Se toman las cantidades que se quiera de acelgas, espinacas, borraja, mejorana y hierbabuena, y se cuecen con agua y sal, despues de lo cual se ecurre perfectamente el agua, y si despues de cocidas las hierbas pesasen dos libras, se agregarán ocho huevos bien batidos y se formará con ellos una masa, añadiendo, para la dicha cantidad, media libra de azúcar y media onza de canela de Holanda en polvo; despues de lo cual se incorpora todo bien y se traslada a una cacerola ó cazuela, cuyas paredes y fondo estarán dadas con suficiente manteca, mejor de vaca que de cerdo, aunque ésta también sirve, y se pondrá con lumbré debajo y encima, por espacio de un cuarto de hora.

Pasatiempo.

CHARADA.

Preparando el *dos tercera* bajo las ramas del *todo*, me mordió una *tres primera*.

SOLUCION DE LA CHARADA DE AYER. OROVIO.

ESPECTÁCULOS DE HOY.

TEATRO REAL.—A las ocho y media.—El Trovatore. ESPAÑOL.—A las ocho y media.—El anzuelo.—El chasco de las arrastradas. APOLO.—No hay funcion. ZARZUELA.—A las ocho y media.—La banda del rey. COMEDIA.—A las ocho y media.—Contra viento y marea.—Pobre porfiado.—Baile. PRINCIPE ALFONSO.—A las ocho y media.—El hijo de la bruja. ALHAMBRA.—A las ocho y media.—Fiordiroso. VARIETADES.—A las ocho y media.—Dime con quién andas.—Bueno como el pan. ESLAVA.—A las ocho y media.—Un matrimonio secreto.—Very Well.—De mal en peor.—Mercurio y Cupido.—Baile. MARTIN.—A las ocho y media.—Lo seguro por lo incierto.—La perra de mi mujer.—La llave del porvenir.—Me es igual.—Baile. CIRCO DE PRICE.—A las ocho y media.—Compañía de atletas rusos.—Gran funcion en la que tomarán parte miss Emma Jutau y el coronel Boone con sus leones africanos.

IMPRENTA DE LA GACETA UNIVERSAL. Colegiata, 6.

POLICIA CONTRA POLICIA.

—Pero ¿ha muerto? —Es una historia tan singular, que a veces me pregunto: ¿qué deberé creer? —De antemano me interesa. —No sé si debó referirla. —¿Dudais de mí? —Jamás. —Pero no es el momento apropiado: porque si no me engaño, ya se acerca... —¿Helena? —Sí. No temais ninguna sorpresa; Buvar está en el salon, y vigilando el camino de los salones hasta aquí hay tres hombres de toda confianza. Os dejo en libertad, pero no estaré léjos por lo que pudiera ocurrir. Quizas convenga que conozca yo esa historia. —La sabreis despues. —Pocos segundos habian trascurrido cuando Helena de Senneterre apareció en la rotonda.

CAPITULO XI. Contramina.

—Si pudieras comprender, querida Helena, qué placer experimento al verte, y con qué angustiosa impaciencia aguardo la hora! Tengo tanto que decirte!... —¿Asícomenzó Jorge el diálogo? —Y yo. —Mi pesar llegó al colmo al saber el motivo de este baile fatal; pero tengo plena confianza de que no me harás traición, del mismo modo que yo seré fiel al juramento que hice, y estoy dispuesto a castigar a ese miserable aventurero que se atreve a pretender tu mano. —¿Oh! No me asustes, Jorge; no hables de ese modo. Sabes que ni amo ni podría amar a otro, y el día en que fuese preciso entregar mi mano a quien no puedo ménos de aborrecer, preferiria la muerte. Ahora no debemos entristecer estos breves momentos de felicidad; y quiero alejar de mí todo molesto pensamiento, porque nada iguala al placer que en este instante experimento, y créo que todas las dichas aparecen juntas. —¿Alma angelical!

—Esta noche he caminado de sorpresa en sorpresa. —¿De veras? —Sí; pero aquí estamos mal, podrian escucharnos... —No hay el menor peligro; están tomadas todas las necesarias precauciones. —Estoy más animada, porque hace pocos momentos he hablado con Lea. —¿Con Lea! —Sí; la habia yo juzgado mal, y tampoco era extraño, porque me dieron de ella muy malos informes; pero... es muy buena. Ha prometido ayudarme; ha confesado que en un principio hizo lo posible por alejarme de tí; pero que, convencida de lo bueno que eres, hará cuanto pueda a fin de asegurar nuestra dicha. —No te fies de ella, por si acaso. —¿Por qué? Cierto, es caprichosa y tiene mal genio; pero un fondo angelical. Yo, viéndole en el buen camino, le dí en el rostro con haber suerigido a mi tío la idea de este repugnante matrimonio, y ella se disculpó diciendo que creyó hacer mi felicidad. hasta que ahora, convencida de lo contrario, trabajará en contra, y en favor de la realizacion de nuestros deseos. —Cambio extraordinario parece. —¿Te asombra? —Mucho. —Pues no encuentro motivo; porque, lo ha repetido más de dos veces, su cambio nace de que no te conocia, y ahora ha adquirido favorables informes. Por esto tengo muy buen humor, y porque todas las dichas, como antes dije, llegan de una vez, y anoche fui también muy dichosa. —¿De veras! —Como que vi a mi querido padre. —¿Cómo!—exclamó Jorge, retrocediendo involuntariamente. —Por desgracia, le vi en un gratísimo sueño. —¿Hará mucho tiempo que realmente no le ves... —Sí; mucho tiempo. —¿Eras muy jóven cuando partió? —Muy niña; más bien. —¿Adónde fue?

POLICIA CONTRA POLICIA.

Lea y Helena presentaban el notable contraste de siempre: la segunda pálida, melancólica, casi inerte, demostrando que iba a ser bárbaramente sacrificada, mientras la primera respiraba alegría, y de sus negros ojos irradiaban fulgores irresistibles. La futura Mad. de Tournelles estaba en medio de aquella esplendorosa fiesta fuera de su centro. Pretextando su falta de salud, frecuentemente salía del salon, y a su habitacion se retiraba, en cuya soledad dar podía rienda suelta al acerbo dolor que la martirizaba. En uno de aquellos momentos en que marchaba hácia su habitacion, sin más compañía, cuando la llamaba, que una camarista de muy probada fidelidad, siguióla a cierta distancia el caballero de las condecoraciones. Ningun peligro habia de que fuesen sorprendidos, porque el conde, que deseaba cordialmente hacer cuanto fuese posible para complacer a su sobrina, comprendiendo que la soledad era su consolador alivio, tenía rigorosamente prohibido que nadie la siguiese ni molestase. Lea, que siempre quedaba exceptuada de cumplir las órdenes generales, la dejaba también forzosamente libre, porque era la que, como también sobrina del conde, hacia los honores de la casa. Penetró Helena en su habitacion y fué derecha a postrarse en su reclinatorio; y elevando la vista, cruzadas las manos, aflijida, exclamó: —¡Dios mío! No permitais que sea yo esposa de ese hombre. Dadme, pues, fuerza para resistir, ó para morir, valor. Yo sólo amaré a Jorge, porque es digno de ser amado; y ese hombre de siniestro mirar es repulsivo, y no puede ser bueno. —Quizas hubiera seguido buscando en el cielo el consuelo que en la tierra siempre se niega al desgraciado; pero estremeciéndose de los pies a la cabeza, porque creyó que no estaba sola. Ya de pie, girando en torno la extraviada vista, vió aparecer por entre un portier al que la habia seguido. —¿Quién sois? ¿Qué queréis?—preguntó

con indefinible angustia, como aquella que habituada está a ver en cada persona un enemigo. El respetable calvo de las condecoraciones colocó el índice derecho sobre los labios, y con cariñosa sonrisa dijo: —Nada temais; no soy vuestro enemigo; por el contrario, os traigo una grata noticia. —¿Cuál? —He visto a M. Baraldí. —¿A Jorge! —Hace dos dias. —¿Os habló de mí? —Solamente de vos. —¿Qué bueno es! —No lo sabeis bien, ni tampoco sabeis cuánto os ama. —¿Oh! S. lo sé. —Excuso decir os cuánto le desagrada esta fiesta, y comprende cuánto debe martirizaros; pero está firmemente resuelto a impedir á toda costa que llegue a ser el vizconde vuestro esposo. —Sólo el pensarlo me horroriza; pero no tengo fuerzas para resistir, y ruego al cielo me las preste cumplidas, porque no tengo apoyo, ni un amigo... —¿Y Lea? —¡Me abandonó! —Mas vale; en cambio, Jorge no os abandonará; él mismo os lo dirá esta noche. —¿Cómo! Es imposible. —Posibilísimo, si queréis. —¿En dónde? —En el jardín. —Pero... ¿vendrá? —Yo os aviso en su nombre, y le hareis bien dichoso si consentis. —Pero esta noche, con tanta gente dentro de este palacio... —Precisamente por eso, la ocasion no puede ser más oportuna. —¿También irá el conde? —Dentro de una hora estará en la rotonda. —No sé qué hacer. —Tendreis amigos cerca, que evitara toda sorpresa. —¿De veras?

GACETA UNIVERSAL.

MODO DE ADQUIRIRLA.

Por venta en Madrid, de CINCO á SIETE de la tarde, y en todo el resto de la Península, DOS CUARTOS cada número.—Mano de 25 ejemplares, UNA PESETA.

POR SUSCRICION DIRECTA.

Table with subscription rates for Madrid, provinces, and foreign countries. Columns include 'En Madrid', 'En provincias', 'Antillas y paises extranjeros', and 'Filipinas y América del Sur'.

Las suscripciones empezarán el 1.º y 15 de cada mes. A todo pedido de suscripción acompañará su importe en talones de suscripción, que se venden en los estancos, librerías, letra de fácil cobro ó sellos, certificando la carta en este último caso.

La correspondencia relativa á la administración se dirigirá al Administrador de la GACETA UNIVERSAL, calle de la Colegiata, 6, principal derecha.

La correspondencia concerniente á la redacción se dirigirá al Director de la GACETA UNIVERSAL, con la misma dirección. HORAS DE OFICINA.—Todos los días no feriados, de diez á cuatro.

REGALO

A LOS SUSCRITORES DE PROVINCIAS

Todo suscriptor de tres, seis ó doce meses recibirá su aumento ninguno de precio, y junto con nuestro periódico, un ejemplar de LA ILUSTRACION UNIVERSAL, periódico ilustrado que se publica una vez cada semana, escrito por los autores de más renombre, enriquecido con numerosos grabados ejecutados por los primeros artistas, y contenido en su texto novelas, actualidades, viajes, figuras de modas y picares caricaturas.

Una edición económica y especial, hecha expreso para los suscritores de nuestro periódico, y que nosotros costeamos, nos permite ofrecerles este importantísimo regalo semanal, tanto más de apreciar, cuanto que dicha ILUSTRACION UNIVERSAL es de los periódicos de su clase el que más importancia ha alcanzado y más favor obtenido del público.

Resulta, pues, que por 5 pesetas cada trimestre recibirán los suscritores de provincias 90 números de la GACETA UNIVERSAL y 13 de LA ILUSTRACION.

De uno y otro periódico se remite gratis un número de muestra á todo el que lo pida.

En la Administración de la GACETA UNIVERSAL se admiten anuncios y comunicados á precios convencionales.

MUESTRAS PERMANENTES.

DROGUERIA de Ulzurran, Angulo y compañía, Bordadores, 3, productos químicos, farmacéuticos y para las artes.

SASTRERIA de Santos Diez, Puerta del Sol, 13.

PELUQUERIA de Belmar, Alcalá, 5.

PELUQUERIA de Dieste, Puerta del Sol, 9.

TRASPORTES para España y el extranjero, L. Ramirez, Alcalá, 12.

SOMBRERERIA de Huerta, Principe, 7.

CHOCOLATES DE MONLEON, los mejores del universo, Jacometrezo, 36 y 38.

LECCIONES de dibujo y pintura, travesía del Horno de la Mata, números 7 y 9, estudio.

CANTINA IBERICA, en el Parque de Argüelles, Ferraz, 47.—Despacho de cervezas y refrescos.

DIEZ, SASTRE, Puerta del Sol, núm. 13, entresuelo, ha recibido un inmenso surtido de géneros ingleses y franceses propios para la presente estación, y tiene el honor de ofrecerlos al público, en la inteligencia de que sus económicos precios y buenas clases le han de agradar.

NOTA.—Todo el que desee tener en esta seccion del periódico la muestra de su establecimiento, sólo abonará 30 reales al mes.

DOCTOR LOPEZ DE LA VEGA, MÉDICO-CIRUJANO.

Recibe á diario consultas en su casa, calle del Tesoro, números 18 y 20, cuarto segundo. Especialidad para niños. También recibe consultas para pobres.

CHOCOLATES DE MATIAS LOPEZ Y Lopez, Fábrica en Madrid y el Escorial. Se vende en los establecimientos más importantes de España, y á fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

TRASPORTES PARA SORIA Y TERUEL.—L. Ramirez, Alcalá, 12.

GARCÍA DE LA ROSA. Platería, relojería y bisutería. Principe, 13, frente á la Comedia.

ALMANAQUE DE LOS NIÑOS PARA 1879.

AÑO II. Redactado por distinguidos escritores, y publicado por M. Ossorio y Bernard. Forma un tomo en 8º de 144 páginas, con cuarenta láminas y una preciosa comedia para ser representada por niños, titulada «Quedarse zapatero». Precio: 2 rs. ejemplar en toda España. Administración, Ave-Maria, 37 y 39, principal, Madrid.

UN MAESTRO CON TÍTULO ELEMENTAL desea colocarse en Madrid, ya de pasante en escuela, contabilidad ó en música, á fin de dar carrera á su familia. Informa el Administrador de este periódico.

CASA FUNDADA EN 1819, PREMIADA en cuantas Exposiciones se ha presentado.—Fábrica de licores de la viuda de Pascual é hijos, Palma Alta, 11, Madrid.—Licores ordinarios, finos superiores y especialidad de escarchados.—Aguardientes, rones y vinos generosos.—Venas al por mayor y menor.

LA MINERVA, MAQUINA DE IMPRESIONES instantáneas, facturas, circulares, membretes y esquelas de funeral en el acto.—Iniciales y alegorías en papel y sobres, tarjetas y tarjetones al minuto en negro ó en colores.—Esquelas de participación de enlace y ofrecimiento de casa, prospectos, recibos, billetes de rifa y de teatro.—Trabajos de litografía.—Estados, acciones de minas, pagarés, planos y mapas, libros rayados para el comercio.—Cuadernos de todas clases.—Tinta y copiatores de cartas.—Encuadernaciones de todas clases.—Gran surtido en tarjetas para bordar y de felicitación.—Papel de seda para flores. Concepción Jerónima, núm 27.

GRAN PELUQUERIA Y BARBERIA DE EL SIGLO, DE VALENTIN ALEGRIA. Mayor, 36 y 38.

En dicha peluquería se afeita, corta y riza el pelo. Se admiten abonos dentro y fuera del establecimiento. También se peinan señoras y se dan lecciones.

OBRAS de D. FRANCISCO CAÑAMAQUE.

El Derecho moderno. 4 rs. Recuerdos de Filipinas. 10 » Miscelánea histórica, política y literaria. 10 » Las mujeres de la Revolución (traducción de Michelet). 10 » El prisionero de Estella. 8 » Se hallan de venta en la librería de Anlló y Rodríguez, Olivo, 6 y 8, y en las principales de la Península y Ultramar.

EL RIO DE LA PLATA GRANDE ESTABLECIMIENTO DE GENEROS PARA SEÑORAS

Jacometrezo, 21, esquina á la de Chinchilla. Gran surtido en lanería y sedería, géneros de punto, mantas inglesas. Especialidad en géneros de luto. Esmerada confeccion en ropa blanca, corbatas, pecheras y paños.

GRAN BAZAR DE ARMAS DE INDALECIO LOPEZ.

CALLE DE TETUAN, 23, PRAL., ESQUINA A LA DEL CARMEN. Primer establecimiento de su clase en España. Surtido de las mejores fábricas del país y de Inglaterra, Francia y Bélgica en escopetas, revólver, efectos de caza, pesca y esgrima y otros artículos, todo de extraordinaria novedad. Catálogos gratis á quien los pida.

GRAN BAZAR DE ROPAS HECHAS.

CALLE DE PRECIADOS, NÚMEROS 21 Y 23, Y CARMEN, 4. Deseosos dichos establecimientos de complacer cada día más y más á sus numerosos favorecedores, ponen á su disposición un abundante surtido en prendas de todas clases, confeccionadas con arreglo á los últimos figurines, tanto en gusto como en corte. Hallarán ademas con relacion á otras temporadas los precios más económicos.

COMPANIA NACIONAL.

LOPEZ Y CRESPO.

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATES movida á vapor.

Cafés, tés, especialidad en dulces de toda clase.

SUPERIORIDAD POSITIVA.

ELABORACION PERFECCIONADA.

Los productos de esta fabricación, tan bien acogida, se expenden en los principales establecimientos de esta corte.

FÁBRICA Y OFICINAS Calle de Carácas (Chamberí).

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS

COMPANIA COLONIAL.

Mayor, 18 y 20. Montera, 8.



COMPANIA DE NAVEGACION POR VAPOR AL PACIFICO. Includes an illustration of a steamship.

VAPORES-CORREOS INGLESES

para Pernambuco, Bahia, Rio Janeiro, Montevideo, Buenos Aires, Valparaiso, Arica, Islay, Callao, Lima y todos los puertos del Pacifico, con escalas en Santander, Coruña, Carril, Vigo y Lisboa.

Table with shipping prices for routes to Rio Janeiro, Montevideo, Valparaiso, Arica, Islay, Callao, and Lima.

NOTA. En los pasajes tomados en Madrid está comprendido el billete de ferro-carril. Los buques de esta Compañía, todos de gran porte y velocidad, suntuosos y construidos con arreglo á los adelantos modernos, ofrecen las mayores comodidades á los señores pasajeros, á quienes se da el más esmerado trato. Los que teniendo tomado billete quieran diferir su marcha, pueden hacerlo avisando á la Agencia respectiva. Las expediciones de Madrid, via Lisboa, saldrán los sábados; pero los señores pasajeros de 1.ª y 2.ª clase podrán, si gustan, anticipar su viaje despues de tomados los billetes. Para más informes, tomar pasaje y facturar carga, dirigirse al general de la Compañía.

L. Ramirez, Alcalá, 12, Madrid.

POLICIA CONTRA POLICIA.

—Creo que tenéis de mí, desconfianza, y no me ofendí porque no me conocéis; pero al despedirme de vos, os diré lo bastante para que feis en mí, y os encargaré que de todos desconfieis. —¿Y de Lea? —De ella más que de ninguno. —Sería una negra infamia que abusase de quien no le hizo ningun mal, sino mucho bien. —Es la infamia la corriente moneda en el mundo, y cuanto es más negra, tanto mayor valor tiene. Conque... ¿os decidís? —Sí. —¿Vendreis? —Decid á Jorge que dentro de una hora estaré en el sitio que me habeis indicado. —Pues bien, ya que estais decidida y que no desconfiais de mí, afirmaré vuestra confianza, diciéndoos quién soy. Cuando veais á Jorge, decidle que Rigoletto ha cumplido puntualmente su encargo. —¡Vos! —Yo soy. ¿Nunca os habló vuestro amante de mí? —Mil veces, dice que sois su mejor amigo. —Y puede asegurarlo, yo soy, no lo dudeis, el que ha de dar tranquilidad á vuestro amante, y el que ha de hacerle vuestro esposo. —Y lleno de entusiasmo Rigoletto, porque tenía un corazón de oro para los buenos, de acero para los infames, llevó la diestra de Helena á sus labios, y aunque siempre dueño de sí, tuvo necesidad de ahogar un grito de estupor, y no pudo menos de retroceder un paso. —¿Qué tenéis?—preguntó Helena alarmada. —Nada... un vahido... no hagais caso; al momento pasó. Era que, al levantar el brazo de Helena para llevar la mano á sus labios en señal de despedida, reparó en un magnífico brazalete de diamantes, cuyo broche era, ni más ni menos, el boton compañero del encontrado por Rigoletto en casa de maece Rabard. Al separarse el agente de Helena, domi-

POLICIA CONTRA POLICIA.

nado por la impresion que en él hiciera la vista de la consabida alhaja, iba sumisamente murmurando: —Esta niña es inocente; pondría por ella en el fuego mis manos; pero Jorge Baraldi... ¿Si representará un doble papel en el sangriento drama? ¡Sería curioso! ¡No se hubiera, á ser cierto, burlado impunemente de mí! Nadie lo hubiese hecho con mayor impudencia. En aquel momento oyó pasos muy cerca de sí, y se dirigió á otra de las calles del vasto jardín; pero allí tambien le siguió el rumor de los pasos. Comprendiendo que le seguian, esperó y dió frente; pero encontróse con el caballero á quien ganara los diez luises. Y sabiendo el lector quién era el de las condecoraciones, no podrá dudar en que el de la negra barba era Buvard. —¿Pero qué tienes? ¿Sales de la seccion de los agitados, ó de la seccion de los agitadores? —¿Os parezo agitado, maestro? —Parece un espiritado, y hasta hablas solo: fortuna es que por aquí no hay nadie; pero ésa es una falta capital para un hombre de tu profesion. —Decid cuanto querais maestro, que yo sé bien hasta qué extremo es disculpable la agitacion que habeis en mí observado. —Explicate. Y Rigoletto refirió lo que acababa de ver y la sospecha que en él habia nacido, á consecuencia de aquel descubrimiento. —Tu suposicion es inverosímil, aunque no me sorprende; porque en nosotros la suspicacia una verdadera necesidad, acostumbrados como estamos á ver muchos inocentes que parecen culpados, y muchos culpados que inocentes parecen. —¿Decís que es inverosímil? —Sí. No lo sería si no mediase la muerte del padre de Jorge, proclamado por todos inocente. —¿Pero será su hijo, ó le convendrá pasar por tal? —Pierdes; en verdad, tu camino, Rigoletto, y tu buen juicio tambien; porque si de él me diste no pocas pruebas, se atur-

POLICIA CONTRA POLICIA.

dió esta noche con el ruido de tan fastuosa fiesta. —No os comprendo. —La inocencia de Jorge me la garantiza el odio que le tienen los bandidos, y la insidiosa y cruel persecucion de que es objeto. —En eso, bien decís. —Olvidad ademas que, segun podemos dar por averiguado, fué Lea la que compró los botones; por dónde fueron éstos á parar al bandido que cometió el asesinato, es punto oscuro todavía. Es evidente, empero, y claro como la luz del mediodía, que de mano de Lea pasaron á las de un bandido, y que éste, sin duda alguna, al notar la pérdida, no quiso conservar en su poder el compañero, porque era, á decir verdad, muy expuesto. En este caso, le devolví á la misma persona de quien le habia recibido. —Mil razones tenéis. —Si mi juicio no es desacertado, lo demas puede explicarse fácilmente. —La una acaba de sonar. —¿Y qué? —Voy á abrir la puerta para que entre Jorge. —Presentate á él sereno; no manifiestes la menor sospecha; háblale de la alhaja para manifestarle cuánto te han agradado su valor y su hechura, y coloca toda tu atencion, no en lo que conteste, sino en la manera de contestar, en la prontitud y la tranquilidad con que responda á tu pregunta, ó en la lentitud y vacilacion para encontrar respuesta, por más que yo ni remotamente puedo sospechar de él. —¿Os retirais? —Pienso, si hubiese ocasion, jugar una partida con Tournelles. —¡Vos! —Sí, yo; quiero sacar provecho de este magnífico baile. No hagais esperar á Jorge ni á Helena. Si arriba no nos encontramos, en mi casa te espero, sea la hora que fuere. Buvard volvió á los salones, y Rigoletto se dirigió á la puertecilla, á tiempo que sonaron dos golpeitos. El segundo descor-